
! ! ! !从莫斯科到北京，俄罗斯记者
萨普拉诺夫·基里尔，刚刚经历了
一场近 !小时的飞行。首次造访中
国的他显得有些疲惫，但仍抱着一
堆关于“一带一路”的最新资料，在
工作台前认真研读。他是朝日电视
台莫斯科分社报道此次论坛的三名
记者之一。“我们的总统普京将出席
论坛，大家都很想知道他和习主席
今年的首次会面会聊点什么。”
“在俄罗斯，我们经常谈论中

国。”基里尔告诉记者，其中一大原

因是惊叹于中国近年来的发展。
中国品牌在悄然改变着俄罗

斯人的生活。基里尔从手机上找到
经常使用的一个购物软件展示给
记者看：中国电商巨头阿里巴巴旗
下的全球速卖通 "#$%&'()** 在俄
罗斯评分很高，“你知道，俄罗斯的
城市很大，"#$%&'()** 方便了我们
的生活”。谈到这个话题，基里尔的
同事、摄影记者阿尼斯金·弗拉基
米尔表示：他是中国手机品牌小米
的“铁杆粉丝”。

基里尔对中国的“世界胸怀”
印象深刻+“‘一带一路’是很大的
合作平台，互相了解，更多合作，不
是很好吗？大家都能过上好日子。”

除了“一带一路”的有关资料，
基里尔还带了一本北京旅游指南。
尽管工作忙，他仍然充满了探访的
好奇：北京最好吃的是什么？酒店
旁边会有卖纪念品的商店吗……
第一次来中国的他，似乎已经开始
期盼下次再来。 特派记者 吴宇桢
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! ! ! !本报北京今日电 （特派记者
吴宇桢）“一带一路”国际合作高峰
论坛今日在万众瞩目中开幕。离开
幕式开始还有半小时，一大群日本
记者三五成群地忙着占座———把
自己的名片或是显示有自己供职
媒体的胶带贴在座位上。

日本在“一带一路”倡议的“朋
友圈”之外，日本记者却不约而同
地涌入了高峰论坛记者圈内。

日本共同社中国总局此番派

出了一个 ,人的团队来报道高峰
论坛。他们准备了一厚摞资料，人
手一份，时不时神情严肃地聚在一
起讨论报道方案。而据共同社记者
透露，多家日本主流媒体都派人参
与论坛的报道。朝日电视台莫斯科
分社的记者长谷川特意从莫斯科飞
到北京。他告诉记者，虽然日本对
“一带一路”倡议抱有一些疑虑，但
此次高峰论坛吸引了世界的目光，
他想替在国内的日本人了解“一带

一路”的最新进展。
目前日本还没有加入“一带一

路”倡议，但随着高峰论坛的临近，
国内呼吁加入的声音越来越多。近
日，日本记者俱乐部发出的一份由
多位学者联署的提议呼吁，作为历
史上曾深受古代丝路文化影响的日
本，应制定面向 -.世纪的经济战
略，谋求与“一带一路”倡议的携手，
不断发展日中之间的经济互补关
系，并联手拓展与其他国家的合作。

“圈外的”日本，“圈内的”日本记者
多家日本主流媒体派人参与论坛报道

! ! ! !“这是非常有意义的事情。来自
.//多个国家、关心‘一带一路’的
人士济济一堂，为了用一种富有意
义的方式来推进‘一带一路’而展开
讨论。”应邀出席“一带一路”国际合
作高峰论坛的亚投行国际咨询委员
会委员、日本前首相鸠山由纪夫这
样对本报记者表达他的期待。

呼吁日本加入亚投行
“通过经济（合作），‘一带一路’

将带来地区和平。”鸠山由纪夫表
示。与此相关，亚投行被看作推进
“一带一路”建设的平台，因此更具

意义。
亚投行创立一年以来成果斐

然。数据显示，-/.,年亚投行发放
的贷款总额已达 .012亿美元，一批
基础设施互联互通项目稳步推进。
不少观察家都认为，这扩大了“一带
一路”倡议的全球效应，向世界展现
了“一带一路”的广阔前景。舆论也
注意到，在“一带一路”倡议影响力
越来越大之时，日本的态度出现一
些微妙的变化。日本央行行长黑田
东彦 -日表示，很多国家积极加入亚
投行“是好事”，将有利于亚洲基建
事业。日本自民党干事长二阶俊博
更将率团出席高峰论坛相关活动。
事实上，鸠山此前在不少场合

都曾呼吁，日本应“抓住机遇”积极
加入亚投行。“恰逢其时，日本应该

现在就加入亚投行。”鸠山坦承，在
做外交判断时，日本总要揣度美国
的意向。他回忆，当欧洲主要国家争
相加入亚投行之际，日本外务省高
官在首相官邸内遭遇“到底是怎么
回事”的质疑，为了那些所谓日本不
加入亚投行的理由：比如美国不希
望日本加入，强调 30国家中不会
有参加亚投行的……然而，随着特
朗普上台，美国的政策调整也开始
了。鸠山指出，美国参加亚投行的可
能性开始出现。鸠山希望日本赶在
美国表态之前表明“加入亚投行”的
意愿。

!五通"促进地域联结
政策沟通、设施联通、贸易畅

通、资金融通和民心相通。在鸠山由

纪夫看来，“五通”意味着政策、基础
设施、贸易、资金和人的“联结”。随
着“一带一路”的推进，这种“联结
性”将得以深化，促进地区发展，进
而造就“没有纷争和战争的命运共
同体”。

对于“一带一路”倡议所蕴含
的合作共赢的开放性，鸠山由纪夫
似乎深有体会。两年前，鸠山在东
京接受本报记者独家采访时也表达
过类似看法。

鸠山的想法与他一直笃信的
“友爱精神”一脉相承。现年 0/岁的
鸠山由纪夫曾任日本首相。在任期
间，他推行“友爱外交”，主张开放性
的区域合作。卸任后，创立了东亚共
同体研究所并担任理事长，继续致
力于倡导“友爱”理念。

“以自立和共生为支柱，友爱外
交的必要性如今高涨。”他对本报记
者表示。在他看来，彼此不同，方成
社会。尊重彼此的不同，是为友爱。
人与人如此，国家与国家也是如此。
他曾指出，战后 0/多年是“日本优
势”遭到遗忘的 0/年。“正因如此，
应将目光投向亚洲，投向中国，展现
出更加合作的态度。”
而民心相通是如此重要。鸠山

希望年轻人多多学习交流。在担任
首相期间他曾发起“亚洲校园”计
划，旨在促进亚洲各国学校和学生
之间的交流与合作。他相信，“经由
彼此国家和国民间的接触，理解和
尊重对方是完全可以做到的。”

特派记者 吴宇桢
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! ! ! !昨天是“一带一路”国际合作高
峰论坛新闻中心开放第一天，近千
名记者一早便涌入这里，紧盯每一
场新闻发布会，包围发布信息的关
键人物，甚至场内的外媒记者也成
了大家追逐的对象。对于同行的“青
睐”，他们十分理解，相当配合。而且
来的都是有故事的人，特别是“中国
故事”，且听他们对“一带一路”倡议
的理解。

!这是一个全球性的平台"

“我还带着今年在阿布贾中国
文化中心过春节的照片呢，尼日利
亚小孩和中国小孩穿着对方国家的
民族服装。”尼日利亚最大的报纸
《太阳报》记者以肯纳·埃乌梅
（45%66" %7%89）拍拍背包，咧
开嘴笑了。他是资深的国际经济新
闻记者，今年 :.岁。记者在本次高
峰论坛上碰到的不少外媒记者都是
资深，其媒体重视程度可见一斑。
“我参加过中非媒体交流项目，

在中国生活过近一年。对我来说，中
国是仅次于尼日利亚的第二祖国。”
以肯纳·埃乌梅说，他是去年“中非新
闻交流中心”第三期项目 -/余位参
与者之一，采访过全国两会，去过贵
州，在中国上过好几次报纸。
他对一带一路倡议的发展历程

了如指掌，此次来报道高峰论坛，更
是“想把所有重要的消息都发回
去”。他说：“这是一个全球性的平
台，今日的世界更加一体化，国家之
间的合作比以往任何时期都丰富。
中国是最大的发展中国家，世界第
二大经济体，我非常关注一带一路
倡议将会给其他发展中的经济体带
来怎样的机会。”
他说，中国不仅在尼日利亚有

很多投资项目，也有非常多的文化
交流，尼日利亚有 0所大学教汉语，
人们可以学习汉语和中国文化。尼
日利亚在北京也设有文化中心。

倡导!一带一路"促世界和平

一袭月白色真丝滚黑边刺绣短

旗袍，让卡拉·斯泰亚（;<(#< =>)<）
成了新闻中心最优雅的女性。她是
美国全球研究中心的研究员，前天
刚飞抵北京。初到会场的兴奋击退
了时差和疲劳，不过她狡黠地一笑
说：“会开完了，我就会累了。”
卡拉·斯泰亚就“一带一路”倡

议做过很多研究，她认为“一带一
路”在全球范围内加强基础设施建
设，将让更多的人改善生活质量成
为可能，这非常重要。
“把资源用在健康和教育领域，

特别是贫穷的国家，没有机会获得
这种生存应有的工具的地方。世界
将因此更加稳定、更有可能走向和
平。”卡拉·斯泰亚说，当今世界太多
金钱被花在购买武器和其他方面
上，而投向基础设施建设将使人们
有更多机会拥抱和平。

她来参加此次高峰论坛想更
多地了解中国的“一带一路”倡议
推进情况，进而分析它未来的发展
和结果。

!这是不少中亚国家的大事"

英国人安德鲁·穆迪（"?@()A
7BB@C）是中国日报的资深记者，他
这样看待“一带一路”倡议。他说，英
国政府和媒体都非常支持“一带一
路”，这是一个很棒的倡议。中国在
中亚和南亚等国家的投资，使这些
国家得以共享发展红利。中亚是通
往欧洲的重要廊道，他们的发展对
全球化发展非常重要。
他曾去过阿塞拜疆等西亚和中

亚国家，“那里的人们经常谈到‘一
带一路’，现在这是他们国家最大的
事情之一。”安德鲁开心地笑起来。

安德鲁·穆迪是丝绸之路的粉
丝，谈起西安，他时而兴奋地手舞足
蹈，时而神往。“我每年都要去西安，
采访、旅游，还在那里住过一段时
间。西安是个非常美好的城市，不，
不光是食物，那里的人也很友好、淳
朴，我觉得最传统、最本原的中国人
就是那样的。” 特派记者 姜燕
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! &'''多名中外注册记者见证#一带一路$国际合作高峰论坛开幕盛况 姜燕 摄


